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旅行和弗里达·卡洛

丁杨：自上世纪八十年代到现在，旅行是你
生活中非常重要的部分。 从成都到北京，从纽约
到柏林……在上海书展的演讲，也是关于旅行的
话题。

翟永明：呵呵，我还是早年跑的地方比较多，
年轻时特别特别喜欢旅行，现在就不太跑了。去的
地方有些多了以后，好像就没有新鲜感了，另外现
在身体也不是特别好，怕坐飞机。所以我今天谈旅
行的意义，其实是基于我以前的旅行经历。

丁杨：你在这次演讲中专门说到了你的墨西
哥之旅， 还表达了对墨西哥画家弗里达·卡洛作
品的喜爱。 你好像对拉美文化情有独钟？

翟永明：对，我特别喜欢拉美文化，他们的文
学、艺术都很喜欢。记得是 2006 年，我坐了 28 个
小时的飞机才到达墨西哥，腿都肿了。 后来在墨
西哥走了好多地方。

大概是 2000 年吧， 我曾出版过一本谈画的
书———《坚韧的破碎之花》（东方出版社），里面就
有我最早写弗里达·卡洛的文章。 记得九十年代
末我在纽约的那段时间， 当时弗里达·卡洛和她
的作品还没有现在这么火。有一次我在苏荷区看
到一本画册， 那是我第一次看到弗里达·卡洛的
作品，之前没看到过任何关于她的介绍。 八十年
代我看过很多西方现代艺术家的作品，但大部分
出自男性艺术家。 那次站在街上翻看弗里达·卡
洛的作品，非常打动我，几乎是吃惊，觉得那些作
品和我的写作有关系。她的作品直观看上去已经
很厉害，那些自画像完全不是我们所理解的自画
像，超越了自恋，超越了自我。 后来我买下那本画
册，看到里面还有很多文字，还有她的照片，像是
传记式的，大体能看出她的生活轨迹。 接下去，我
在纽约就不断地看她的作品，有心灵相通的感觉，
我八十年代写的组诗《女人》，包括《静安庄》，跟弗
里达·卡洛的画作是有映照的。 回到中国之后，我
就写下了那些关于弗里达·卡洛的文章。

普希金和西南物理所

丁杨：你在《白夜逃亡》这篇文章（收入《以白
夜为坐标》一书）中写到“白夜”酒吧之名的由
来：“既与我喜欢的俄罗斯作家陀思妥耶夫斯基
的小说《白夜》有关，也与我喜爱的电影《白夜逃
亡》有关”。 具体到成长与写作，俄国文化、文学、
审美对你有怎样的影响？

翟永明：俄国文学对我的影响要更早。 上中
学的时候我就读了很多俄国文学作品，包括托尔
斯泰、陀思妥耶夫斯基的小说，记得《复活》《安
娜·卡列尼娜》都是读了好几遍。我可能在读书这

方面比较早熟吧，那么小也能读懂。 虽然那时这
些都是禁书，但在民间还是流传的，而且多是民
国时期的版本。

那时我的求知欲比较强， 读书也比现在专
注，内心比较单纯，真是如饥似渴啊。我记得那个
时候读了很多普希金的诗，还抄了一大本，毕业
赠言时给同学抄了《假如生活欺骗了你》，老师为
此批评了我。 其实那个老师平时对我很好，觉得
我的作文写得不错，之所以批评我，估计是那个
年代的人对于文字有一种谨慎。

丁杨：你那么小就喜欢文学，作文写得也不
错， 怎么后来高考时选择了成都电讯工程学院
（现为电子科技大学）？

翟永明：我自己希望选择文科，但是父母不
同意。 那个年代文革刚刚结束，人们内心还是有
阴影。 父亲特别反对我学文科，他觉得从事文字
工作比较危险，有很多不确定的因素，何况那个
年代最流行的一句话是“学好数理化，走遍天下
都不怕”。

丁杨：但命运终究是绕了个圈。 大学毕业后
分配到西南物理研究所， 几年后你还是辞职了，
成为诗人。 这样的决定在当年是要很大的勇气
吧？

翟永明：是啊。 那时辞职和今天的年轻人换
个工作完全不是一个概念，西南物理所是个很好
的单位， 属于那个领域在国内很尖端的研究机
构。 在西南物理所工作了差不多有六年，那是挺
难受的几年。 我对那份工作没兴趣，觉得继续做
下去是自己的负担， 对单位来说也是个浪费，浪
费了一个分配指标。 后来想起来，读书时我就知
道自己不是搞科研的料，中学时的班主任是物理
老师，觉得我太偏科，对我说，以后就分配你去搞
物理吧。 一语成谶。

当时我认识了很多艺术家，画画的、搞摄影
的，还有诗人，其中不少人现在都成大家了。那时
我们都比较年轻， 艺术创作上也是刚刚开始，大
家住得也比较近，经常聚在一起。 单位分配给我
和另一个女孩一间宿舍， 那个女孩很快结婚，搬
走了，于是我有了一间独立的房子，十八平米，在
当时那些朋友们看来，条件简直好得不得了。 他
们老是约着在我宿舍碰面，找我聊天，后来还把
门锁弄坏，任何人来都能打开。 现在的年轻人很
难想象那种情景。

白夜和花神

丁杨：听上去是挺让人向往啊。 说到白夜酒
吧，你在《我和白夜》一文中曾经引用你的朋友和
诗人何小竹的话， 他认为白夜酒吧回报给你很
多，“这很多，不是经济上的，而是形而上的。 ”你
自己更是将白夜视为“重生”的平台，具体说说这
些话后面的含义吧？

翟永明： 我当然是很同意何小竹这个说法，
白夜对我的回报确实很大。 在白夜，我认识了这
么多朋友，还有那些年轻的诗人，这都是给我的
回报。 在这二十年里，我们做了很多场关于诗歌
的活动，由此我就更了解中国诗人的状况。 在我
的人生低谷，有很多朋友在白夜陪着我，他们给
了我很多友情，给我不同的人生。 不是我一个人
就能把白夜做成现在这样的， 这跟所有朋友有
关，是他们来到白夜，共同造就了白夜。

丁杨：因为白夜酒吧的诗歌气氛，和这些年
在白夜来来往往的诗人、作家、艺术家们，让我联
想到巴黎的花神咖啡馆，那些和萨特、波伏娃有
关的轶事。你也曾在《白夜十问》这篇文章中表达
了当初也以花神作为某种方向。 现在看来，白夜
和花神的差别在哪些方面？

翟永明：2000 年我去了巴黎，当时白夜已经
开张两年了。之前我通过各种小说啊、书籍啊，对
花神咖啡馆印象深刻，很神往。 到了巴黎那条大
街，我就去找，问路人。居然很多人都知道这家咖
啡馆，告诉我怎么走。 这说明花神在巴黎当地人
心中也非常有名，随便一个路人都知道。 最后到
了那里，看到门口很不显眼。 我想象的花神应该

很酷，是很有书卷气的地方，里面贴着很多照片，
萨特啊、波伏娃啊。结果到了那里，看上去就是一
般的咖啡馆，门口坐满了游客。到里面去看，想要
找到一些痕迹，也没发现什么。 他们没有刻意去
彰显那些文化印记。

要说花神和白夜的区别，我想就在于白夜是
我开的，从一开始我就想要做一个比较有文学氛
围的酒吧， 而且开业至今一直都在做文学活动，
而花神最初就是普通咖啡馆，是当时在巴黎的很
多文化人要找地方聚聚，就到了那里，自然形成
了后来的氛围。

丁杨：某种意义上，白夜酒吧就像一个舞台，
每天来来去去的客人像是演员。你也用文字记录
下了一些你见到的曾在白夜上演的一出出“戏”。
那些形形色色的人，他们的喜怒哀乐，非常有意
思，是特别好的小说素材。 你写诗，写艺术评论，
也写随笔，想没想过写小说，把这些见闻利用起
来？

翟永明：很多人问过我这个问题。 但我是一
个懒散的人呀，太散漫。不爱记日记，经常有时为
了创作，觉得哎呀我应该记日记。 拿出一个笔记
本，了不起能记个十多天，经常写个五六天就忘
了。 也曾经打算多拍照片记录一些东西，也是虎
头蛇尾。 再后来计划用摄像机来记录白夜，由于
拍了之后还有一些技术性的东西要做，把我弄得
很烦。后来那些我拍的原始素材，也有唐丹鸿（纪
录片导演）拍的一些，加上一些采访，被编成了一
部大概八十分钟长的纪录片，正在准备参加一个
电影节。

成都和北京

丁杨： 你曾在中国和世界上很多地方旅行、
生活过，但看到你在文章和媒体采访中不只一次
说起，无论哪里都不如成都更让你有感觉，回到
成都才能正常地写作。这可以理解成你的文学原
乡就是成都？

翟永明：当然可以这样理解，肯定是因为成
都能够滋养我，我才会有这样的感觉。 我在国外
基本上不太能写东西，偶尔写过一点。 比如在柏
林待了一年，就写了几首诗。在美国那段时间，几
乎一首诗都没写出来。 后来意识到，我无法在没
有母语环境的地方写作， 方块字对我很重要，连
那个字形对我都很重要。 离开熟悉的环境，我会
焦虑，什么都不想写，会觉得满大街发生的事情
都和我没什么关系。

丁杨：你的诗作曾被译成多种文字在国外出
版，你也通过中译本阅读大量世界各地诗人的作
品。有个说法，认为不同文学体裁中诗歌是最“不
可译”的，对这个话题您怎么看？

翟永明：诗的翻译，我个人当然觉得是不可
译的。 所以我们看诗歌的译本基本都是在“误
读”，不过误读也是一种读法。 具体来说，诗歌译
本是不是能呈现诗人真实的水准，这个是不知道
的。 有时候我读到一个外国诗人的作品，本来人
家名气很大，在海外口碑很好，但读他诗歌的中
译本，啧，也不怎么样嘛，我想这可能就是翻译的
原因。译诗，要看译者和作者能有多少沟通。有的
时候，很多诗人把隐喻就藏在语言下面，如果译
者和诗人有很好的沟通，是可以部分地把这些隐
喻传达出来的。 要是译者和作者毫无沟通，或者
作者已经不在世了，就麻烦了。

丁杨：白夜已经走过二十年，接下来的走向
会是什么样子？

翟永明：接下来……我现在北京和成都两边
跑，白夜的经营我不参与了，但文化活动策划这
方面，基本上完全是我在做。 我肯定希望白夜的
未来能更开阔一点，不拘泥于以前的风格。 希望
它能够引领周围的人在精神上有所提升。希望白
夜做的活动、交流、分享，都是走在前面的，起到
引领的作用。

翟永明：诗人在白夜重生1998 年春天，当白夜酒吧在成都玉林西路
诞生时，老板翟永明想的是把酒吧和书店的功
能结合起来，“做一件不用上班、又能养活自己
的事”。

那时的翟永明已经是中国当代诗歌界最
重要的诗人之一。 八十年代中期发表的组诗
《女人》意象飞扬、女性意识饱满，此后接连写
出的一系列诗作，继续着她鲜明的个人风格。

2008 年，白夜迁到成都窄巷子的新址。 这
条古老的街道当时还没有成为成都的旅游地
标，如今墙外游人熙攘，墙里是骤然安静下来
的精神乐园。 二十年过去了，更换了地址的白
夜和定居北京、成都两地的翟永明都有了不小
的变化，但酒吧和诗人的气质依旧，成长与坚
持并行，在喧嚣中安享一份属于诗、属于心灵
的领地。

赶到约好的采访地点之前，记者拨通了翟
永明的手机， 彩铃中响起美国歌星莱昂内尔·
里奇《说你说我》的歌声，那是一首上世纪九十
年代风靡中国的英文歌，但它首先是美国电影
《白夜逃亡》（White�Nights）的主题曲，这部电
影与白夜酒吧亦有渊源。 翟永明告诉记者，她
前一天刚从上海书展返回北京。 其间，她发表
了关于旅行的意义的演讲。

我们的话题就从旅行开始了。


